



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 19 de octubre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Universal, La Jornada, La Razón, Contra Réplica, 24 Horas, Excélsior, El Economista, Milenio, El Heraldo de México, Crónica, El Financiero, La Prensa, Reforma, Ovaciones, Publímetro.

Olvidan en el Senado a héroes que combatieron la pandemia/24 Horas

Después de dos años y con diversas violaciones al reglamento, el Senado de la República otorgó ayer, de manera simbólica, la medalla Belisario Domínguez en su edición 2020 a los integrantes del Sistema Nacional de Salud que combatieron la pandemia de COVID. En esta ocasión no acudió el presidente López Obrador; ni los secretarios de Gobernación, Adán Augusto López, y de Salud, Jorge Alcocer; no obstante que el reconocimiento se hizo, en teoría, a todo el personal de salud que estuvo en la primera línea de combate al nuevo coronavirus SARS-CoV-2. Ayer en la entrega de la máxima presea conferida en vida o de manera póstuma a los hombres y mujeres mexicanos que se hayan distinguido por su ciencia o su virtud en grado eminente, como servidores de nuestra Patria o de la humanidad; no se leyó la Proclama del senador Belisario Domínguez, que fue dicha por el legislador en el Congreso de la Unión el 23 de septiembre de 1913 y que le costó la vida.

Advierten engaño en sustancias de vapeadores/El Universal

El titular de la Cofepris, Alejandro Svarch Pérez, advirtió que los vapeadores contienen sustancias peligrosas para el ser humano como el linalool, usado para matar moscas y cucarachas, así como alcohol bencílico, empleado en productos de limpieza. En la conferencia de prensa del presidente López Obrador, dijo que el Laboratorio Nacional de Referencia de la institución analizó una serie de vapeadores e identificó 33 sustancias, de las cuales sólo tres son reportadas en el producto, lo que es un engaño al consumidor. La Cofepris lanzó una campaña para evitar el uso de vapeadores, pues “no se ha hecho caso” de la prohibición de venta decretada por el Ejecutivo, dijo Jorge Alcocer, secretario de Salud.

Dos tercios de los estados, sin muertes recientes por COVID/La Jornada, La Razón, Contra Réplica, 24 Horas

La pandemia de COVID acumula 14 semanas de disminución en los contagios y defunciones. De hecho, informó Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, dos tercios de los estados no han registrado fallecimientos por coronavirus. Incluso, dijo durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, ha habido varios días en que no se reporta una sola defunción, lo que es evidencia de reducción “al grado mínimo” de la transmisión del virus SARS-CoV-2. El reporte de ayer de la Secretaría de Salud indicó que en la última semana se confirmaron 5 mil 903 casos de COVID, con lo que el registro del Sistema de Vigilancia de Enfermedad Respiratoria acumula 7 millones 103 mil 339. También se sumaron 70 decesos, para un total, hasta ayer, de 330 mil 279. La cifra de personas que iniciaron con síntomas en los pasados 14 días se ubicó en 3 mil 333. De éstas, la mayoría se encuentran en la Ciudad de México, Baja California Sur, Baja California, Colima, Morelos, San Luis Potosí, Yucatán, Sonora, Zacatecas y Nayarit.

Mujeres deben iniciar autoexploración desde los 20 años/Excélsior

De enero a junio de este año, el IMSS ha atendido a 3 mil 566 derechohabientes con cáncer de mama, con lo cual, ya se duplicó la cifra de mil 544 mujeres que se atendieron durante todo el 2021, informó a Excélsior, Silvia Martínez Sánchez, coordinadora de programas médicos de la división de atención-gineco obstétrica y perinatal del instituto. Añadió que más

de 33% llegó en una etapa avanzada, pero aclaró que, si una paciente es diagnosticada con un tumor que mida menos de un centímetro y sin ganglios comprometidos en la axila, su curación es mayor al 95%.

Cae cobertura de vacunación en niños y subejercen 72% del gasto/La Razón

Mientras la vacunación se mantiene en bajos niveles, el dinero para este propósito se ha retenido en las dependencias públicas y no se gasta y además, se estima que continúe este comportamiento. La organización México Evalúa estableció que, con un subejercicio del orden del 72%, registrado hasta junio, el Programa de Vacunación Universal tendrá además una reducción en su presupuesto para el próximo año, sin importar que los esquemas de inmunización entre la población aún no han mejorado. Un estudio realizado por los investigadores de esta organización confirma la información dada a conocer este martes por La Razón sobre el recorte que se le dará al PVU, a pesar de que un sector de la población no cuenta aún con una vacuna del esquema universal o contra COVID, o deben ser inmunizados para prevenir otras enfermedades, como la influenza.

Viruela símica, con presencia en 32 estados/El Economista, Excélsior

La Secretaría de Salud de México indicó que esta semana los casos positivos por viruela del mono aumentaron a 2,468 y, por primera vez desde que comenzaron los contagios en el país, las 32 entidades del territorio presentaron casos. En el país, hasta el pasado 17 de octubre, existían 4,130 personas que cumplían con las características de caso probable, pero gracias a pruebas de laboratorio se confirmó la enfermedad a 2,468 personas, mientras que se les descartó a 1,344 pacientes. Estas cifras reflejan que 59.7% de personas que tienen o muestran síntomas, relacionados a la enfermedad, resultan siendo positivas a la viruela del mono. De momento, las autoridades sanitarias señalaron que tres personas fallecidas, durante su atención médica, cuentan con lesiones compatibles con la viruela símica, aunque se informó que estos decesos se están analizando por expertos en materia de infectología para determinar si su muerte es atribuible, o no, a la infección por el virus de la viruela símica.

Aumenta 29% cáncer de mama/La Razón

De enero hasta la primera semana de octubre del 2022, el país registró 16 mil 157 casos de tumor maligno de mama tanto en hombres como en mujeres, lo que se traduce en un incremento del 29.4% en comparación con lo que se reportó durante el periodo similar del año pasado. Datos de la Secretaría de Salud arrojan que, durante una cantidad de semanas igual, en México hubo 12 mil 483 registros en el 2021, de los cuales 241 fueron en personas del sexo masculino y 12 mil 2472, del femenino. Para este año, los casos ascendieron a 322 y 15 mil 835, respectivamente, representando así un aumento de 33.6% y 29.3%. Por distribución geográfica, las entidades federativas que registran las estadísticas más elevadas en lo que va del año son la Ciudad de México, con dos mil 705 casos de tumor maligno de mama, seguido por Jalisco, con dos mil 238; Veracruz, con mil 522, y el Estado de México, con mil 114. Karla Unger, doctora en ciencias de la salud por la UNAM, explicó que este padecimiento se origina con la mutación de material genético de las células, lo que ocasiona que éstas continúen multiplicándose cuando ya no deben hacerlo, y el tejido excedente da origen a los tumores palpables en las mamas.

Producirá México vacuna contra influenza/Milenio

La farmacéutica francesa Sanofi informó que, a través de sus dos plantas de producción, una localizada en Ocoyoacán y la otra en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, fabricará por primera vez la vacuna tetravalente contra influenza estacional a gran escala; serán más de 50 millones de dosis que surtirán tanto la demanda sanitaria de la población mexicana como la de otros países latinoamericanos. André Soresimi, director general de vacunación de Sanofi México, explicó que la vacuna será una realidad en 2024, ya que falta obtener el registro de buenas prácticas de manufactura de la Cofepris y, como segundo paso, buscarán el registro sanitario de la nueva vacuna que contendrá, en una sola dosis, los linajes gripales Victoria y Yamagata. Contener estos linajes significa proteger a las personas contra los virus A (H1N1, H3N2) y el tipo denominado B (Victoria y Yamagata), de acuerdo con especialistas. De acuerdo con este plan, México se convertirá en 2024 el sexto país del mundo y el primero de América Latina en producir, de principio a fin, una vacuna tetravalente contra la influenza.

La prevención nunca sobra/Excélsior

A consecuencia del cáncer de mama —al día— 21 mujeres mexicanas perdieron la vida el año pasado, de acuerdo con el último estudio preliminar Estadísticas de Defunciones Registradas correspondientes a 2021 del Inegi, que reportó 7 mil 925 muertes por este tipo de neoplasia, por lo cual, el cáncer de mama sigue siendo la primera causa de fallecimientos de mujeres en etapas productivas en nuestro país. Además, en lo que va del 2022, con 15 mil 409, los casos diagnosticados ya superaron a los registrados durante todo 2021, donde en total se reportaron 11 mil 660, según datos del Sistema Nacional

de Vigilancia Epidemiológica, recabados hasta el pasado 1 de octubre. Las tres entidades que concentraron el mayor número durante los últimos 9 meses fueron: Ciudad de México, con 2 mil 584; Jalisco, con 2 mil 021 y Veracruz, con mil 453.

Detección de cáncer, una labor en equipo/Milenio

El diagnóstico oportuno del cáncer de mama hace que los tratamientos sean más eficientes y aumenta la posibilidad de lograr una cura total, o existe manera de prevenirlo. Al menos no en la mayoría de los casos; sin embargo, uno de los principales factores de éxito en el tratamiento de los diferentes tipos de cáncer es la detección temprana, pues permite una intervención oportuna. Esto es cierto también para el caso específico del cáncer de mama, que, si bien es curable, fue la segunda causa de muerte en 2021 para las mujeres mexicanas detrás del COVID, debido a los diagnósticos tardíos que provocó el mismo coronavirus: por falta de infraestructura clínica para atender a los pacientes de ambos padecimientos, y por el miedo. El cáncer de mama en México es la neoplasia más diagnosticada desde 2006; y el último reporte de la Organización Mundial de la Salud. El COVID alteró las cifras y la percepción, pero fuera de esa enfermedad que ya puede prevenirse con vacunación, o al menos reducir significativamente su índice de mortalidad, el de mama es hoy la primera causa de muerte por cáncer a nivel hospitalario en el país; hoy, “1 de cada 5 diagnósticos de cáncer del país son de mama. Es el más encontrado y el de mayor mortalidad”, dice la doctora Diana Fabiola Flores, oncóloga del Instituto Nacional de Cancerología.

Viajes para sanar/El Heraldo de México

Año con año miles de personas alrededor del mundo buscan en un sinfín de destinos opciones para encontrar los mejores tratamientos médicos, a los flujos internacionales de viajeros que se mueven de su país de origen para hallarlos, se les conoce como turistas médicos. Así, el turismo de salud o médico se refiere a todos aquellos tratamientos médicos a los que se someten los viajeros y que involucran factores que van desde la toma de consultas, hospitalizaciones, cirugías, hasta acompañamientos médicos y búsqueda de medicamentos. Actualmente, México ostenta la segunda posición en turismo médico. A nuestro país, en su mayoría, llegan pacientes de Estados Unidos, Japón, Alemania, Francia y China, siendo sus principales motivos de visita la cardiocirugía, la cirugía plástica, la oftalmología y la oncología, es en este último rubro en el que nuestro país cuenta con algunos de los hospitales más reconocidos de la región, como el Instituto de Cancerología, considerado el centro oncológico mejor equipado de América Latina y al que cientos de mujeres, principalmente, acuden para obtener citas de diagnóstico para combatir el Cáncer de Mama, la primera causa de muerte por cáncer en la mujer.

Un abrazo a tiempo/Milenio

Aunque en México no hubo una cuarentena estricta, la vida de gran parte de la población cambió radicalmente. Uno de los impactos más fuertes fue mudar los estudios a casa, pues el encierro y la falta de roce con sus pares, generó en niños y jóvenes afectaciones cuyo alcance todavía está por determinarse. “Sucedió en todo el mundo. Era fácil predecir que el manejo de la emergencia en la salud pública generaría también, a largo plazo, una pandemia de salud mental”, afirma el doctor Emmanuel Sarmiento, director del Hospital Psiquiátrico Infantil Juan N. Navarro. La pandemia fue un periodo de incertidumbre y dolor para la sociedad, pues mucha gente experimentó la enfermedad de manera grave y la pérdida de seres queridos, además del desempleo y la inestabilidad económica; como era de esperarse, tras la vuelta a la “normalidad”, los problemas de salud mental y adicciones aumentaron.

Cáncer de mama en hombres puede surgir a partir de los 50 años/Excelsior

Si un hombre tiene una hermana o madre que hayan padecido cáncer de mama, sumando otros factores de riesgo, sus posibilidades de padecer este tipo de neoplasia maligna aumentan en un 2.5%, reveló Carlos Eduardo Aranda Flores, jefe de Oncología del Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga. Y en este caso específico, el oncólogo recomendó realizar un estudio genético que se aplica en el sector salud para detectar si existe algún tipo de mutación en los genes BRCA1 y BRCA2, y prevenir de manera temprana la tumoración maligna. “Cuando el hombre tiene un antecedente de un familiar directo, es decir que la mamá o la hermana hayan tenido cáncer de mama y además se tiene sobrepeso, más de 50 años en general y tiene potencialmente alguna alteración en la glándula mamaria, aumenta 2.5 veces el riesgo de padecer cáncer de mama”, explicó. El especialista añadió que otros factores de riesgo que pueden detonar el cáncer de mama en los hombres es el hecho de haber recibido radiaciones por otro tipo de padecimientos oncológicos o la extirpación.

“Necesario, atender las alertas del cáncer de mama”/El Universal

Especialistas indicaron que la prevención y diagnosticar en forma oportuna el cáncer de mama puede ayudar a salvar vidas, ya que 70% de las mujeres que son diagnosticadas se encuentran en la última etapa. Durante 2020, en la Ciudad de México se realizaron 20 mil 927 estudios de mastografía, identificándose 422 casos sugestivos a malignidad, quienes se refirieron a

un centro oncológico para confirmar o descartar la sospecha. En entrevista Norma Salazar, médica cirujana, especialista en oncología por la UNAM, explicó que es necesario hacer énfasis en poner atención a los factores de riesgo donde se puede presentar cáncer de mama: ser mujer, tener 40 años o más, haber empezado a menstruar antes de los 12 años, no haber tenido hijos y no haber amamantado, tener antecedentes familiares, menopausia, ser genéticamente susceptible a este tipo de cáncer, tabaquismo, alcoholismo y obesidad. De acuerdo con los últimos datos actualizados de la Sedesa, en 2020 se realizaron 18 mil 220 exploraciones clínicas, identificándose 741 usuarias con hallazgos clínicos sospechosos a malignidad, siendo 67% el nódulo sólido el hallazgo más frecuente.

Con pruebas genéticas se mejora elección de terapia para atender cáncer de mama/Crónica

En México, mil 973 personas murieron por cáncer de mama en el año 2021. El 99.4% eran mujeres y 0.6%, hombres y muchas de estas personas llegaron tarde al diagnóstico y tratamiento. Las pruebas genéticas para evaluar riesgo de cáncer combinan análisis de sangre con entrevistas sobre antecedentes familiares. En México, 7 mil 973 personas murieron por cáncer de mama en el año 2021, de acuerdo con información difundida por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en el marco del Día Internacional de Lucha contra el Cáncer de Mama, que se conmemora este 19 de octubre.

Desarrollan simulador quirúrgico híbrido para entrenar en extracción de córneas/La Jornada

Un equipo multidisciplinario e interinstitucional liderado por docentes de la UNAM desarrolló un simulador quirúrgico híbrido, para el entrenamiento de personal de salud que participa en el proceso de donación de córneas. Se trata de un modelo físico para representar la anatomía de la cabeza, así como un ojo, detalló el investigador Sergio Teodoro Vite, para quien la innovación podría ser un parteaguas. Profesor de la Facultad de Ingeniería, Vite relató que la innovación para practicar la técnica de procuración de tejido corneal se creó durante la pandemia cuando Karla Verdiguél Sotelo, académica de la Facultad de Medicina de la UNAM y entonces presidenta de la Asociación Mexicana de Bancos de Tejidos Oculares, le planteó la posibilidad de reactivar los programas de capacitación y donación de órganos y tejidos. “Había gran necesidad de contar con materiales de enseñanza basados en simulación”, destacó.

Pagan hasta 2mdp para atender cáncer de mama/El Financiero

El costo promedio de un tratamiento de cáncer de mama puede alcanzar los 100 mil pesos por asegurada; sin embargo, el monto se puede elevar hasta los dos millones de pesos si se presentan complicaciones por metástasis, es decir, que se propague hacia otras partes del cuerpo, dio a conocer Mapfre Seguros. Como parte de la conmemoración del Día Internacional de Lucha Contra el Cáncer de Mama, Felipe Ramírez, director técnico de la aseguradora, indicó que de cuatro mil padecimientos oncológicos que han atendido en los últimos 12 meses, el más representativo es el cáncer de mama con 859 casos. Le sigue el cáncer de tumor maligno de próstata, con 156 pacientes. Una brecha considerable entre los primeros dos lugares.

La CDMX está saliendo de la quinta ola de COVID-19: Servicios de Salud Pública/La Prensa, La Jornada

La Ciudad de México está saliendo de la quinta ola de COVID, al registrar una positividad muy baja y 14 semanas con una tendencia descendente en el número de casos, informó el doctor Jorge Alfredo Ochoa Moreno, director general de Servicios de Salud Pública de la CDMX. No obstante, destacó la importancia de que los padres de familia lleven a vacunar a sus hijos, debido a que es precisamente en la temporada invernal cuando se incrementa la prevalencia de enfermedades respiratorias, y se podría esperar un pequeño repunte de casos de COVID. Por ello, durante esta semana, la meta es aplicar alrededor de 80 a 90 mil dosis de vacuna antiCOVID 19 a niños de 6 años y rezagados de 5 años, agregó Ochoa Moreno.

Llaman a vacunar a niños de 6 años contra COVID-19/24 Horas

Menores con seis años de edad pueden acudir por su segunda dosis contra el COVID, al igual que rezagados de primera y segunda dosis de entre cinco y 11 años, a cualquiera de los 55 puntos de vacunación de la capital, en un horario de ocho de la mañana a tres de la tarde. “Tenemos una meta de 80 mil niños a vacunar en este grupo de edad [...] tenemos suficiente vacuna”, refirió el Dr. Jorge Alfredo Ochoa Moreno, director General de Servicios de Salud Pública de la Ciudad de México. Tras añadir que son ya catorce semanas con disminución de casos de COVID, el titular de Servicios de Salud Pública indicó que “ya podemos decir que la pandemia está terminada, ya convertida en una fase endémica, ya no pandémica”.

“Lucha vs. cáncer no llega a prisión”/Reforma

Lanzan la campaña "No más Lolás al aire para donar prendas íntimas a reclusas Octubre se pinta de rosa en el mundo, particularmente este 19, para promover que cada vez más mujeres accedan a controles, diagnósticos y tratamientos oportunos para evitar el cáncer de mama. Sin embargo, para el Sistema Penitenciario de la Ciudad de México ese color

prácticamente no existe. Ellas son parte de las mil 455 mujeres privadas de la libertad en Santa Martha Acatitla y el Centro Femenil de Reinserción Social (Tepepan) que tienen derecho a vivir en condiciones de reclusión compatibles con su dignidad personal. “Nunca le practicaron un solo estudio de prevención. Yo estuve en prisión en Santa Martha, iba la Secretaría de Salud una vez al año y sólo daban 20 fichas para una población, en aquel entonces, superior a las 2 mil mujeres”, acusa.

Mastografías gratuitas a beneficiarias del Salario Rosa en Edomex/Ovaciones

El gobernador del Estado de México Alfredo Del Mazo Maza invitó a las amas de casa beneficiarias del Salario rosa a realizarse una mastografía gratuita en los Centros de salud, a fin de prevenir o detectar esta enfermedad a tiempo y, en caso de requerir atención médica, acompañarlas en el proceso. Exhortó a las amas de casa que recibieron su Salario rosa a invitar a sus amigas y vecinas a sumarse al programa, el cual ya beneficia a más de 586 mil mujeres de los 125 municipios, para que continúe llegando a quienes más lo necesitan. “La tarjeta de Salario rosa, es una realidad, vamos avanzando, todavía falta mucho, pero son más de 586 mil mujeres que lo reciben y queremos seguir creciendo, lo más importante es que les llegue a quienes más lo necesitan, me da gusto que ustedes se conviertan en beneficiarias del Salario rosa”, expresó.

"Esta enfermedad no se debe recordar sólo una vez al año"/El Universal

El 19 de octubre es el día destinado al cáncer de mama. Pero no es una enfermedad para recordarse sólo una vez al año”, es una enfermedad para tener presente todo el año, junto con todas sus variantes; no sólo la de mama”. De acuerdo con los Centros para el Control y Prevención de Enfermedades de EU, en 2019, el año más reciente del que se tienen estadísticas, en el país se enferman de cáncer de mama 264 mil 121 mujeres, de las que 42 mil 280 fallecieron. Un promedio de 130 por cada 100 mil mujeres en EU.

Destina EU 88 mdd para futura pandemia/Reforma

El presidente Joe Biden firmó ayer un memorando de seguridad nacional que busca preparar a Estados Unidos ante amenazas biológicas y la próxima pandemia. Para ello, el plan del Mandatario estadounidense exige que el Congreso apruebe en su presupuesto de 2023 una solicitud de 88 mil millones de dólares en cinco años. El financiamiento aún no se ha avalado, mientras que los legisladores discuten sobre el gasto público. “El objetivo es prevenir las epidemias y los incidentes biológicos antes de que se produzcan, ya sean naturales, deliberados o accidentales”, dijo un funcionario que habló bajo condición de anonimato. De acuerdo con el memorando firmado por Biden, en la próxima pandemia mortal, Estados Unidos deberá producir una prueba para un nuevo patógeno dentro de las 12 horas posteriores a su descubrimiento, así como fabricar suficientes vacunas para proteger a la nación dentro de los 130 días posteriores.

El embarazo: riesgos y cuidados después del cáncer de mama/Publimetro

El doctor Hugo Vázquez García, ginecólogo-oncólogo, quien actualmente labora en el Hospital Christus Muguerza de Alta Especialidad en Monterrey (México), quien aseguró que “las mujeres son más propensas a padecer cáncer de mama, con un riesgo 100 veces mayor que los hombres, razón por la cual, deben estar en vigilancia y, en México a partir de los 40 años, se recomienda realizar una mastografía de manera anual”, misma que puede complementarse con un ultrasonido mamario. De acuerdo con la OMS, el cáncer de mama es el tipo de cáncer más común, del que se presentaron más de 2.2 millones de casos en 2020 y del que se estima que una de cada 12 mujeres lo padecerán a lo largo de su vida, convirtiéndose también, en la principal causa de mortalidad entre dicho sector.

El amargo descontrol/Milenio

La diabetes mellitus tipo 2 pasó del segundo al tercer lugar como causa de muerte en México en los últimos dos años; paradójicamente, se potenció con la pandemia y hoy el país ocupa el sexto lugar en prevalencia a nivel mundial. Es decir, no bajó su prevalencia ni su índice de mortalidad, simplemente fue desplazada por los distintos tipos de cáncer y ambos por el propio COVID. “Muchos derechohabientes del sector salud dejaron de ir por sus medicamentos, por lo que creemos que, o los suspenden o los consiguieron por su cuenta para seguir tomándolo, como derechohabiente del IMSS. No acuden mes a mes a su clínica de adscripción para recibir sin costo su medicamento; ni para la institución, por ejemplo, una sesión de hemodiálisis, que debería proporcionarle si su padecimiento se descontroló y redundara en insuficiencia renal, una de las complicaciones más frecuentes de la diabetes mellitus.